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Вводя новую кадастровую 
оценку земельных участков 
и объектов недвижимости, 
государство «недооценило» 
землепользователей: 
самые принципиальные 
сумели отстоять свои 
позиции в суде 
и доказали, что землю 
явно «переоценили». 
Арендаторы и собственники 
добиваются снижения 
финансовой нагрузки, 
при этом бюджет рискует 
похудеть... но не сразу. 

Судьи трактуют 
подобные иски как 
«преобразовательные», 
то есть новые цифры 
начинают действовать 
с момента вступления 
в силу решения суда. 
Другими словами – если 
переплачивал год или два, 
обратно деньги не вернутся.

Арендаторов недооценили
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Эхо недели
Новации: Предложены варианты смягчения «сухого» закона

Резонанс: Один из главных фигурантов дела Пеункова отпущен под залог

Акценты

«Дней трезвости» 
станет меньше?

В Архангельской области 
предлагают снять запрет 
на продажу алкоголя 
в дни выдачи аттестатов 
школьникам, которые, 
как правило, совпадают 
с выпускными вечерами. 
С такой инициативой на 
заседании регионального 
правительства 14 января 
выступил министр сельского 
хозяйства Дмитрий 
КАРЕЛЬСКИЙ. При этом 
в ведомстве считают, что 
необходимы ограничения 
на торговлю спиртным в 
дни выпускных экзаменов 
и полный запрет на 
реализацию алкоголя 
1 сентября (если он 
выпадает на выходной, 
то в первый день 
начала учебы).

На заседании регионального пра-
вительства был поднят вопрос об ис-
полнении областного закона об огра-
ничении продажи алкоголя. Опыт 2013 
года показал, что в разгар экзаменов 
и выпускных, которые приходятся пре-
имущественно на июнь, в городе фак-
тически был введен мораторий на тор-
говлю спиртным. Купить алкоголь в эти 
дни можно было только с 10 до 13 ча-
сов. Под запрет попали 17 из 30 дней 
месяца. «Драконовские» меры, есте-
ственно, вызвали недовольство горо-
жан. Резко вырос спрос на услуги об-
щепита и подпольные точки продажи 
спиртного. Как результат, запредель-
ные показатели отравлений алкоголем. 
Единственная позитивная цифра, ко-
торая может оправдать запретитель-
ные меры, – это число преступлений, 
совершенных в состоянии алкогольно-
го опьянения. Среди подростков их ко-
личество снизилось более чем на 6%, 
рассказал министр образования и 

науки Архангельской области Игорь 

СКУБЕНКО.
Еще в прошлом году всем ста-

ло очевидно, что инициатива, пусть и 
благая, требует корректировки. Мин-
сельхоз области совместно с мини-
стерством экономического развития и 
конкурентной политики провели оцен-
ку регулирующего воздействия проек-
та «антиалкогольного» постановления. 

По ее результатам предложено сразу 
четыре варианта действия, начиная с 
полной отмены всех ограничений и за-
канчивая сохранением существующе-
го закона без изменений.

Варианты «золотой середины» 
предполагают в первом случае пол-
ную отмену ограничений на торговлю 
алкоголем в дни выдачи аттестатов и 
дни проведения праздничных массо-
вых мероприятий, во втором – сохра-
нение таких запретов на время массо-
вых праздников не во всем городе, а 
только в отдельных его районах.

«Недовольство населения было вы-
звано преимущественно лишь боль-
шим количеством дней, в которые дей-
ствовали ограничения на торговлю 
спиртным. Учитывая это, министерство 
сельского хозяйства предлагает снять 
запрет на продажу алкоголя в дни вы-
дачи аттестатов», – озвучил позицию 
ведомства Дмитрий Корельский.

По мнению министра по делам 

молодежи и спорту Архангельской 

области Елены ДОЦЕНКО, отменять 
ничего не нужно. «Правильнее будет 
сократить количество дней выдачи ат-
тестатов, тогда запрет будет оправдан, 

– считает Доценко. – В целом закон по-
казал свою эффективность, уровень 
алкоголизация населения медленно, 
но снижается».

Здесь, правда, есть свои слож-
ности: нет правовой основы, чтобы 
свести к минимуму число выпускных. 
Представители прокуратуры обрати-
ли внимание, что законодательством 

не предусмотрено проведение выпуск-
ных вечеров, поэтому администрации 
образовательных учреждений вправе 
самостоятельно устанавливать даты. 
Выдача аттестатов ведь может прохо-
дить в разные дни с самим праздником 
прощания со школой.

«Практика показывает, что регули-
рование продажи алкоголя по опреде-
ленным дням – мера малоэффектив-
ная. А при определении дат выпускных 
мероприятий возникают вопросы чи-
сто правового характера», – проком-
ментировал предложения губерна-

тор Игорь ОРЛОВ. Интересен тот факт, 
что экспертный совет, участвовавший 
в оценке регулирующего воздействия 
проекта «антиалкогольного» постанов-
ления, большинством голосов выска-
зался за полную отмену запретов.

«Такая позиция экспертов несколь-
ко удивляет, – отметил глава региона. – 
В мой адрес поступило огромное коли-
чество писем, в которых северяне бла-
годарят за введение этих мер, так что 
не приходится сомневаться в правиль-
ности выбранного нами пути. Полагаю, 
что сами люди должны высказаться за 
тот или иной вариант».

Губернатор поручил профильным 
министерствам и правовому депар-
таменту администрации области в те-
чение двух недель доработать про-
ект постановления с учетом выска-
занных замечаний, после чего доку-
мент будет вынесен на общественное 
обсуждение.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

«В интересах следствия и по состоянию здоровья....»
В 2013 году к уголовной 
ответственности привлечены 
пять депутатов Архангельского 
областного Собрания и два 
депутата Архангельской 
городской Думы. 
Расследование самого 
резонансного дела – 
в отношении депутата 
регионального парламента 
Алексея ПЕУНКОВА – 
практически завершено 
и в ближайшее время 
будет передано в суд.
Об этом на пресс-конференции 
15 января сообщил 
руководитель СУ СК РФ 
по Архангельской области 
и Ненецкому автономному округу 
Иван ЛОГИНОВСКИХ.

Как отметил Иван Логиновских, в деле 
об организации преступного сообщества 
(ОПС), которое, по версии следствия, воз-
главлял Алексей Пеунков, фигурируют уже 
11 обвиняемых, трое из них объявлены в ро-
зыск. 29 декабря 2013 года задержан Па-
вел ЛОПАЧ, бывший сотрудник правоохра-
нительных органов, – на сегодняшний день 
он последний, кому инкриминируется уча-
стие в ОПС. 

По материалам дела, «Пеунков и компа-
ния» контролировали значительную часть 
рынка строительного песка на территории 
области, под угрозой физической расправы 
вынуждая предпринимателей отказывать-
ся от сделок или заключать их на выгодных 
для ОПС условиях. Кроме того, бывший де-
путат считается заказчиком убийства биз-
несменов Константина БЫКОВА и Дмитрия 
АГРОНСКОГО (в 2004 и 2006 годах). 

Петр ЛАРЬКИН, вероятный исполнитель 
заказа в случае с Быковым, умер в СИЗО от 
ножевых ранений 19 ноября прошлого года. 
Уголовное дело по этому факту переквали-
фицировано со статьи «убийство» на ста-
тью «доведение до самоубийства», уточнил 
Иван Логиновских. 

Почти все остальные обвиняемые со-
держатся под стражей. Исключение сдела-
но для действующего депутата областно-
го Собрания от партии «Справедливая Рос-
сия» Михаила ЗАВЬЯЛОВА: он освобожден 
под залог в сумме 2 млн рублей после за-
ключения досудебного соглашения, а так-
же по медицинским показаниям. 

Следствие не возражало против изме-
нения меры пресечения, хотя в ОПС Миха-
ил Завьялов мог играть роль отнюдь не вто-
рого плана. Доказательства указывают на 
то, что в 2011 году Алексей Пеунков приоб-
рел пакет акций ОАО «Дорстроймеханиза-
ция» для легализации сделок. Завьялов за-
нял должность заместителя генерального 
директора предприятия и курировал финан-
совые потоки ОАО. Затем, чтобы получить 

контрольный пакет акций «Дорстроймеха-
низации», подельники пытались заставить 
другого акционера продать свою долю по 
заниженной цене, но получили отказ. В от-
местку в октябре 2012-го они подожгли его 
автомашину «Тойота».

«Мы учитывали не только интересы пред-
варительного следствия и уголовного дела 
в целом, но и состояние здоровья обвиняе-
мого, – пояснил руководитель отдела по 

расследованию особо важных дел ре-

гионального СУ СК РФ Евгений ШАРА-

ПОВ. – В ходе следствия Завьялов неодно-
кратно заявлял о наличии у него многочис-
ленных заболеваний, и это подтверждается 
медицинскими документами». Скорая пере-
дача дела в суд еще не означает, что список 
обвиняемых на этом окончательно закрыт, 
добавил Иван Логиновских. «С учетом того, 
что некоторые личности находятся в розы-
ске, расследование может затянуться на не-
определенный срок, – считает руководитель 
регионального СУСКа. – Мы заинтересова-
ны в том, чтобы судебное разбирательство 
началось, а что будет дальше – посмотрим».

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

 ■ Незаконно установленные 
шлагбаумы будут снесены 

В мэрии Архангельска принято решение о сносе са-

мовольно установленных шлагбаумов по адресам: ул. 

Поморская, 32,34; набережная Северной Двины, 68 – 

ул. Поморская, 2; ул. Урицкого, 47; пр. Новгородский, 

113, корп. 1; ул. Поморская, 60. Об этом сообщили в 

пресс-службе мэрии Архангельска. 

«Некоторые собственники и жильцы, не желая допускать 
на свою территорию посторонних, устанавливают шлагба-
умы. В то же время это земельные участки общего пользо-
вания, поэтому никаких шлагбаумов там быть не должно», 

– пояснил заместитель мэра по вопросам экономического 
развития и финансам Александр ЦЫВАРЕВ.

Кроме того, на комиссии рассмотрен вопрос о само-
вольной парковке, которую организовали жители во дворе 
домов на пр. Дзержинского, 3, корп. 2,3,4. Автовладельцы 
установили ограждающие столбики, которые в ближайшее 
время будут снесены.

 ■ В Архангельске похоронили 
Дмитрия Гусакова

15 января в  Первой городской больнице Архангель-

ска после продолжительной болезни скончался Дмит-

рий ГУСАКОВ, которому через месяц должно было ис-

полниться 43 года. 

Дмитрий Вячеславович был одним из создателей реги-
онального отделения ЛДПР в Архангельской области, пред-
ставлял интересы области в Государственной Думе, являл-
ся депутатом Архангельского городского Совета. 

«Целая эпоха демократических 90-х и нулевых закончи-
лась и забрала одного из своих ярких пассионариев», – счи-
тает бывший депутат облсобрания Михаил СИЛАНТЬЕВ. Гуса-
ков был не только блестящим политиком, но и человеком раз-
носторонних интересов – даже  увлекался кинематографией, 
готовил несколько исторических произведений для печати...

«Думаю, что ежели его товарищи когда-нибудь опубли-
куют книгу воспоминаний о нем, то она окажется чем-то, на-
поминающим, с одной стороны, – сериал «Карточный до-
мик», с другой – комедию «День выборов» – и все это на ос-
нове архангельских реалий», – написал на своей странице 
в Фейсбуке Михаил Силантьев. 

 ■ Госстройнадзор подвёл итоги
В сравнении с 2012 годом региональный показа-

тель вводимой площади жилья в прошлом году вырос 

на 55%. Такие данные приводит пресс-служба регио-

нального правительства со ссылкой на инспекцию гос-

стройнадзора Архангельской области. 

И.о. руководителя надзорного органа Аркадий ЧАПУРИН 
рассказал, что в 2013 году в Поморье по линии строитель-
ства, за которую отвечает госстройнадзор (новостройки 
выше трех этажей), введена в эксплуатацию 141 тысяча кв. 
м жилья. Для примера, в 2007 году – одном из самых успеш-
ных в строительном срезе – эта цифра составляла лишь 121 
тысячу кв. м, а в 2012 году – 91 тысячу кв. м.

«Особенно радует, что в сравнении с 2012 годом реги-
ональный показатель вводимой площади жилья вырос на 
55%, а количество новых квартир – на 54% (в 2013 году по-
строено 2379 квартир, а в 2012 году – 1540). 

В Архангельске введены в эксплуатацию 13 из 24 мно-
гоквартирных домов. Второй лидер среди городов – Кот-
лас. На юге области строителям удалось завершить рабо-
ты и сдать сразу пять объектов жилищного строительства.   
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Бизнес и власть
Кадастровая оценка: Землепользователей поддерживает суд Акценты

Арендаторов недооценили

В несколько раз снижается кадастровая стоимость 
земельных участков и объектов недвижимости 
в Архангельской области. Арендаторы 
и собственники оспаривают цифры: 
практически в каждом случае 
заявителям удается доказать свою 
правоту, а значит, снизить налоговое 
бремя и арендные платежи. 
Как оказывается, кадастровая 
стоимость хоть и должна быть 
приближена к рыночной, 
на практике может значительно 
ее превышать. Но пока 
бюрократическая машина 
поедает время и деньги 
налогоплательщиков, 
государство остается 
в выигрыше: переоценка 
позволила повысить 
доходы бюджетов —
как за счет налогов 
и аренды, так и за счет 
госпошлины в судах. 

Собственник земельного участка, 
где расположен ТЦ «Полюс», в центре 
Архангельска (ул. Тимме, 4/3) добил-
ся снижения кадастровой стоимости 
с 11 до 6 млн рублей. Предпринима-
тель Лидия БЕЛОКОРОВИНА (супруга 
известного в городе депутата Эрнеста 
Белокоровина) с помощью независи-
мой оценки рыночной стоимости зе-
мельного участка на ул. Красных Пар-
тизан, 14 (центр «Соломбала»), доказа-
ла, что кадастровая стоимость должна 
составлять 5,5 млн рублей, а не 22 млн. 

Более чем в пять раз снизилась ры-
ночная стоимость участка для аренда-
тора из Вельска ООО «Шины и диски»: 
территория в 2,3 тысячи кв. м перво-
начально была занесена в реестр «по 
цене» 8,2 млн рублей, а теперь она со-
ставляет 1,6 млн. Участки ЗАО «Лесо-
завод 25» после переоценки подеше-
вели на 21,5 млн рублей...

Надо сказать, что это лишь малая 
часть примеров дел, уже рассмотрен-
ных Арбитражным судом Архангель-
ской области. Основной поток заяв-
лений начался в конце 2013 года, по-
этому о комплексных результатах го-
ворить пока рано. А вот статистика 
Росреестра вполне объективна: ми-
нуя суд, оспорить результаты нового 
кадастра, которые вступили в силу с 
1 января 2013 года, можно было только 
в течение полугода с даты внесения из-
менений в государственный кадастр. К 
концу работы «согласительной комис-
сии» (август 2013) по заявлениям соб-
ственников и арендаторов стоимость 
их участков в целом упала с 3 млрд до 
800 млн рублей (73%). В целом 90% об-

ращений, а это более 200 заявлений, 
региональным управлением Росре-
естра рассмотрено положительно. 

Любопытно, что зачастую заяви-
тели ссылались не только на расхож-
дение кадастровой стоимости с ры-
ночной, но и на недостоверные све-
дения, используемые при проведе-
нии оценки. Например, для участков 
неправильно указывался вид разре-
шенного использования. По таким ос-
нованиям кадастровая оценка изме-
нилась для ОАО «Архангельский тра-
ловый флот», ОАО «ПО «Севмаш», ОАО 
«ЦС «Звездочка», ОАО «Северо-Онеж-
ский бокситовый рудник» и т.д. А вот 
другому крупному предприятию ре-
гиона – «дочке» Роснефти (ООО «РН-
Архангельскнефтепродукт») – удалось 
снизить кадастровую стоимость участ-
ка площадью 24 га на Ягринском шос-
се, 14, с 430 млн до 13 млн рублей. 

Напомним, что результаты када-
стровой оценки земель населенных 
пунктов и объектов недвижимости 
Архангельской области и НАО изме-
нились с 1 января 2013 года. О новых 
цифрах землепользователи узнали, 
когда пришло время вносить платежи 

– весной. Поэтому многие пропустили 
отведенные законом полгода на оспа-
ривание результатов непосредственно 
в Росреестре. 

Стоит отметить, что в Архангель-
ской области заказчиком работ по про-
ведению кадастровой оценки высту-
пал Росреестр (а проводила Ростехин-
вентаризация). В Ненецком автоном-
ном округе конкурс организовывала 
администрация НАО (за исключени-
ем кадастра объектов недвижимости). 
Что касается оценки земель сельско-
хозяйственного назначения, то ее для 

Архангельской области провела фир-
ма из Санкт-Петербурга «АФК-Аудит»: 
за два месяца она оценила 18 тысяч зе-
мельных участков. Причем предложи-
ла за свои услуги цену (1,2 млн рублей) 
почти в два раза ниже начальной, кото-
рая указывалась при объявлении кон-
курса (2,6 млн). Насколько качествен-
но подрядчик исполнил госзаказ, мож-
но будет узнать разве что в конце 2014 
года, потому что этот кадастр действу-
ет с 1 января и о нем мало кто осве-
домлен. 

Сама процедура оспаривания чрез-
вычайно проста: заявителю достаточно 
обратиться к оценщику, чтобы тот пе-
реоценил участок. При этом от Росре-
естра в судах возражений на позицию 
истцов, как правило, не поступает. Нет 
аргументов и от региональных и мест-
ных властей, которым должно быть вы-
годно наполнять бюджет, но на заседа-
ниях они не присутствуют (даже если 
суд приглашает). В самом выигрышном 
положении оценщики – ответственно-
сти за свою работу, результаты кото-
рой почему-то так легко оспорить, они 
не несут. По крайней мере, заказчик 
в лице государства им претензий не 
предъявляет. Между тем рынок услуг 
повторной переоценки стремительно 
растет, так как недовольных арендато-
ров очень много. Выходит, отсутствуют 
единые прозрачные правила оценки, 
если у одних «экспертов» участок мо-
жет стоить 10 млн, а у других – 105 млн?

Проблема и в том, что судьи трак-
туют иски как «преобразовательные», 
то есть новая стоимость земельных 
участков и объектов недвижимости на-
чинает действовать с момента вступ-
ления в силу решения суда. Другими 
словами – если переплачивал год или 
два, обратно деньги не вернутся.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

– Меня совершенно не смущает практика 
разрешения подобных споров в арбитраж-
ном суде. Пока он существует, это отличная 
соревновательная площадка для урегулиро-
вания противоречий. Вместе с тем мы долж-
ны понимать, что правительство области, ут-
верждая кадастровую оценку, учитывало 
соответствующий объем доходов в бюджет. 
Только арбитры могут найти «золотую сере-
дину», когда, с одной стороны, есть интере-
сы бюджета, чиновника, который в хорошем 
смысле слова хочет отстоять свои позиции в 
доходах и расходах казны, а с другой – ин-
тересы и аргументы арендатора. 

Если смотреть правде в глаза, мы не ста-
вим никаких особых условий подрядчикам – 
например, оценить какие-то участки помень-

ше или больше. Другое дело, какие коэффи-
циенты органы исполнительной власти при-
меняют при расчете арендной платы. Здесь, 
конечно, надо быть очень взвешенным всем 

– и региональному правительству, и муници-
пальным образованиям, потому что эти ко-
эффициенты позволяют инвестору адекват-
но оценивать свои вложения. Устанавливая 
повышенные ставки, мы должны осознавать, 
что участок может остаться пустырем. 

Очень интересный аспект – как же про-
водилась кадастровая оценка, если ее ре-
зультаты успешно оспариваются предприни-
мателями?! Поднятая тема – предмет для де-
тального изучения Правительством Архан-
гельской области, чтобы дать исчерпываю-
щий ответ в СМИ. 

Игорь ОРЛОВ, 
губернатор 
Архангельской области
(из выступления на пресс-
конференции 13 января): 

 ■Снегоходы и квадроциклы 
предъявите к досмотру

С 20 января по 20 марта во всех районах Поморья 

специалисты службы технического надзора совмест-

но с сотрудниками ГИБДД проведут проверки состоя-

ния внедорожных мотосредств.  

В инспекции гостехнадзора Архангельской области за-
регистрировано 3356 единиц внедорожных мотосредств, в 
том числе 2774 снегохода, 168 мотовездеходов, 414 снего-
болотоходов.

Особое внимание инженеры-инспекторы уделят как тех-
ническому состоянию машин, так и дисциплине владельцев 
снегоходов и квадроциклов – организаций и физических 
лиц. Эксплуатация мототранспортной техники, состояние 
которой не соответствует требованиям технической и эко-
логической безопасности, будет запрещена, а их владель-
цы получат предписания об устранении выявленных нару-
шений и будут наказаны штрафами.

Напомним, снегоходы и другие внедорожные мото-
средства должны раз в год проходить государственный тех-
нический осмотр, а их владельцы – иметь аптечку и огне-
тушитель. 

 ■ Бизнес Северодвинска 
собирают на конференцию

28 февраля в 14.00 в малом зале ЦКиОМ состоит-

ся XIV городская  конференция представителей ма-

лого и среднего бизнеса. Ее тема: «Малый бизнес Се-

веродвинска. Федеральное законодательство. Зав-

тра будет поздно».

В рамках конференции пройдут три «круглых стола». 
4 февраля в 15.00 (ул. Трухинова, 3) представители биз-

нес-сообщества смогут обсудить вопросы профилактики и 
противодействия коррупции в предпринимательской среде.

11 февраля в 15.00 (малый зал ЦКиОМ) соберется «круг-
лый стол» на тему «Актуальные проблемы. Нелегальный 
бизнес». В числе «горячих» вопросов – проблема пасса-
жирских перевозок в Северодвинске.

18 февраля в 15.00 (малый зал ЦКиОМ)  предпринимате-
ли смогут обменяться мнениями на тему кадровой политики.

 ■ Губернатор: напавших 
на меня зверей надо пнуть

Губернатор Архангельской области Игорь ОРЛОВ 

заявил, что травлю в СМИ на него могли устроить толь-

ко «звери», и не исключил, что, оплачивая негативные 

материалы, «кто-то начинает предвыборную губерна-

торскую кампанию». 

В интервью газете «Невское время» губернатор зая-
вил, что за «травлей в СМИ», которая продолжалась в те-
чение всего прошлого года, может стоять некий «финансо-
вый интерес», бизнес, который «крутится вокруг ЖКХ и це-
лого ряда других бюджетных программ», а также госзаку-
пок. По словам Орлова, «подобного рода зверей надо как 
следует пнуть, чтобы впредь не приставали». 

Как сказал в интервью «Клубу регионов» депутат Ар-
хангельского областного Собрания Александр НОВИКОВ 
(КПРФ), не исключено, что за травлей Орлова действи-
тельно может стоять определенный «политический заказ», 
в том числе неких «финансовых группировок». Однако нель-
зя сбрасывать со счетов и мэра Архангельска Виктора ПАВ-
ЛЕНКО, поскольку негатив против губернатора ему «в опре-
деленной степени на руку»: «Когда наносится удар по гу-
бернатору, мэр остается в тени со своими огрехами». Кро-
ме того, по словам Новикова, Орлов настроил против себя 
и определенную часть народных избранников, «заработал» 
отрицательное отношение к себе и ряда глав муниципаль-
ных образований, когда настоял на принятии такой непопу-
лярной меры, как отмена льгот ветеранам.

По мнению политолога Андрея ЧУРАКОВА, местное биз-
нес-сообщество и с Орловым, и с прошлыми губернато-
рами выстраивало отношения по схеме: «либо мы воруем 
вместе, либо включается механизм по дискредитации гла-
вы». Сейчас включился второй механизм: Орлова пытаются 
оставить виноватым во всем и тем самым оказать на него 
давление, считает эксперт. «Его начинают «полоскать» в 
какой-нибудь газете, и тогда губернатор начинает тратить 
деньги на создание положительного имиджа в СМИ, а вто-
рая сторона продолжает получать средства от мэра города, 
от бизнеса. Это система информационного рэкета в Архан-
гельской области убила всю независимую журналистику», 

– сказал Чураков. По его словам, законным путем доказать, 
что определенное издание ведет целенаправленную дис-
кредитацию главы, практически невозможно, а «кормить 
тролля» такими расследованиями неконструктивно: «Трол-
ля либо надо игнорировать, либо найти, кто за ним стоит, 
и с этим человеком уже работать». Орлов пока придержи-
вается первого варианта и судебных тяжб со СМИ не ведет, 
однако продолжит искать «вариант блокировки» источни-
ков финансирования прессы.

Между тем на встрече с журналистами в День россий-
ской прессы губернатор особо подчеркнул — в СМИ он хо-
чет видеть прежде всего аналитику по разным проблемам 
региона, с представлением различных взглядов и мнений, 
а не ангажированные публикации. 
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Депутатский портфель

Энергетика

К ремонту готовы
Ремонтная программа филиала 
ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
на 2014 год сформирована в объеме 
293 млн рублей (почти на 30 млн рублей 
больше, чем в прошлом). Основной 
упор сделан на восстановление 
распределительных сетей в удаленных 
районах Архангельской области. Большая 
часть работ традиционно запланирована 
на летние месяцы – самую «жаркую пору» 
для энергетиков в части ремонтов.

На воздушных линиях напряжением 110 кВ энергетики 
будут в основном расчищать трассы линий электропере-
дачи от кустарников и древесной растительности, угрожа-
ющей проводам и затрудняющей обходы линий. Расчист-
ке подлежат почти 807 гектаров просек (это около 1350 
стандартных футбольных полей). Также предстоит капи-
тальный ремонт более 100 км воздушных линий 110 кВ. 
Энергетики планируют заменить на новые более 1700 от-
служивших свой срок изоляторов, 10 км грозотроса, что в 
три раза больше, чем в 2013 году.

Запланировано капитально отремонтировать почти 26 км 
воздушных линий 35 кВ, а под ними расчистить свыше 550 км 
трассы (на 166 км больше, чем в прошлом году). Планирует-
ся заменить на таких линиях почти 280 изоляторов и 69 опор. 

Капитальному ремонту также подлежат более 900 км 
распределительных сетей 0,4-10 кВ. На наиболее часто от-
ключающихся участках сетей и на социально значимых ли-
ниях установят 130 новых изоляторов, заменят более 5000 
опор, 355 км старого неизолированного провода на новый, 
в том числе самонесущий изолированный провод (СИП). 
Его использование сокращает риск травматизма в случае 
несоблюдения правил электробезопасности и практиче-
ски исключает несанкционированное подключение к элек-
тросетям, предотвращает отключения электроэнергии по 
причине схлеста проводов при сильном порывистом ветре. 

Планируется отремонтировать и 27 км кабельных линий 
электропередачи, проложенных под землей. Ремонты бу-
дут и на подстанциях: энергетики планируют отладить ра-
боту трех трансформаторов, 214 выключателей различного 
типа, 70 отделителей и короткозамыкателей. Также энер-
гетики отремонтируют свою спецтехнику для большей эф-
фективности и оперативности работ. 

Мероприятия ремонтной программы «Архэнерго» по-
зволят повысить надежность работы электрооборудова-
ния, предупредить технологические нарушения и обеспе-
чить бесперебойным и качественным электроснабжением 
все объекты Архангельской области.

Пресс-служба филиала «Архэнерго»
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Есть мнение: Расходы на пиар можно сократить раз в десять

Александр Гревцов: 

«Напрасные 
траты 
объяснять 
тяжело...»

Прокуратура 
оспаривает 
некоторые позиции 
городского 
бюджета. По оценке 
ведомства, расходы 
на строительство 
крематория, а также 
на выпуск газеты 
«Архангельск – город 
воинской славы» (100 
млн рублей на три 
года) утверждены в 
ущерб расселению 
ветхого и аварийного 
жилья. Конкретно 
эти «перекосы» 
в планировании 
бюджета привлекли 
внимание 
прокуратуры по 
публикациям СМИ: 
речь о непрошедших 
поправках депутатов 
гордумы из фракции 
КПРФ, которую 
возглавляет 
Александр ГРЕВЦОВ.

– Александр Викторо-

вич, как получилось, что 

ваши поправки, касаю-

щиеся расходов на пиар 

и строительство крема-

тория, были сняты еще 

до второго чтения бюдже-

та и в то же время именно 

эти статьи расходов ста-

ли предметом судебного 

разбирательства по иску 

прокуратуры?

– Накануне сессии комис-
сия по финансам и бюдже-
ту, большинство в которой 
за представителями пар-
тии власти, одну поправ-
ку сняла с голосования по 
формальным причинам, по 
второй дала отрицательное 
заключение. Тем не менее 
информация о запланиро-
ванных расходах на СМИ и 
строительство крематория 
уже «ушла» в публичное про-
странство. По оценке про-
куратуры, эти траты не со-
ответствуют первоочеред-
ным задачам муниципаль-
ной власти, и мы с этим со-
гласны.

КПРФ – вторая по чис-
ленности фракция в город-
ской Думе, но наших голо-
сов, даже с учетом поддерж-
ки конкретных инициатив со 
стороны коллег из фракции 
ЛДПР, недостаточно для 
принятия решений. Поэто-
му одна из главных задач – 
привлекать внимание к про-
блемам, которые, скажем 
так, большинству выгодно 
оставить «за кадром».

Понятно, что у нас нет 
денег на издание газет и вы-
пуск телесюжетов, поэтому 
используем недорогие, но 
эффективные способы до-
нести информацию до об-
щественности. В частности, 
сразу после выборов в соц-
сети «В контакте» в допол-
нение к личному аккаунту я 
открыл депутатскую стра-
ницу vk.com/grevtsovav, где 
публикую материалы с сес-
сии и заседаний постоянных 
комиссий. Небольшая вы-

держка из комментария от-
туда – как раз по кремато-
рию и завышенным тратам 
на СМИ – была использова-
на в региональном выпуске 
федерального издания, и, 
как потом выяснилось, эта 
статья и стала основанием 
для проведения прокурор-
ской проверки.

– На какие аргументы 

вы опирались, готовя по-

правки?

– Имея достаточно боль-
шой опыт работы в СМИ 
(почти 20 лет), я могу оце-
нить, сколько средств требу-
ется для поддержания необ-
ходимого уровня информи-
рования населения: о прини-
маемых нормативных актах, 
о работе мэрии и городской 
Думы в течение года. Сумму, 
утвержденную на эти цели 
на 2014 год (0,5% городско-
го бюджета!), можно безбо-
лезненно сократить раз в 
десять. Как минимум, было 
бы очень интересно посмо-
треть, как депутаты прого-
лосуют за такую поправку. 

Тр ат и т ь бю д же т ны е 
деньги города на строитель-
ство крематория нецелесо-
образно по той причине, что 
есть частный инвестор, ко-
торый уже начал реализа-
цию аналогичного проекта 
совсем рядом – в Рикасихе. 
Мэрия ссылается на то, что 
по иску прокуратуры распо-
ряжение министерства иму-
щества области о переводе 
выделенного участка из ка-

тегории земель сельхозназ-
начения в категорию земель 
промышленности признано 
судом незаконным. Однако 
застройщик – ЗАО «Память» 

– успешно оспорил это ре-
шение в апелляционной ин-
станции.

И здесь мы добились 
главного: теперь крема-
торий, рассчитанный на 
агломерацию Архангельск 

– Северодвинск – Ново-
двинск, откроется наверня-
ка, причем в ближайшие год-
полтора. И ЗАО «Память», и 
мэрия Архангельска нач-
нут форсировать события. 
Разговоры о строительстве 
крематория в Архангельске 
ведутся лет десять, но ре-
альные шаги муниципали-
тет начал делать лишь по-
сле появления под боком 
«конкурента». 

И к слову, если из бюд-
жета Архангельска все же 
будут выделены десятки 
миллионов рублей, а объ-
ект в итоге построит част-
ник, коллегам, согласовав-
шим эту статью расходов, 
будет тяжело объяснить, по-
чему деньги города потра-
чены зря.

– Правительство обла-

сти было категорически 

против раздела «Водока-

нала» на несколько пред-

приятий, однако в конце 

2013 года городская Дума 

все-таки поддержала мэ-

рию в намерении создать 

МУП «Водоочистка», ко-

торому передаются сети 

проблемных окраин. Как, 

на ваш взгляд, это повли-

яет на ситуацию? 

– Я голосовал против и 
считаю такой шаг скорее 
эмоциональным, чем про-
думанным. Исходя из пози-
ции агентства по тарифам и 
ценах Архангельской обла-
сти, озвученной на сессии, 
ожидаемых результатов этот 
маневр не принесет. Когда 
принималось решение, я от 
имени фракции КПРФ задал 
простой вопрос: а есть ли 
предварительный экономи-
ческий расчет по функцио-
нированию МУП «Водочист-
ка»? Выяснилось, что нет. 

То есть нам предложи-
ли учредить новое муници-
пальное предприятие без 
понятных финансовых пер-
спектив. И только перед 
декабрьской сессией, ког-
да потребовались деньги 
на уставный капитал, пред-
ставили какие-какие рас-
четы. Я бы назвал это сме-
той расходов на ближайшие 
месяц-два. Даже если МУП 
«Водоочистка» начнет рабо-
ту, как планируется, весной 
2014 года, уверен, что мэрия 
еще не раз обратится к де-
путатам с просьбой увели-
чить его уставный капитал.

– Тогда какое решение 

вы считаете стратегиче-

ски правильным?

– «Водоканал» принад-
лежит городу, но тарифы 
предприятию, как вы знае-
те, устанавливает областное 
агентство по тарифам и це-
нам. Кроме того, правитель-
ство региона выступает га-
рантом по взятому МУПом 
кредиту Европейского банка 
реконструкции и развития. 
Управление «Водоканалом» 
и право устанавливать тари-
фы должны быть в одних ру-
ках, чтобы мэрия, защищая 
свое предприятие, не пере-
кладывала вину на область и 
наоборот. Возможно, «Водо-
канал» будет работать более 
эффективно после реорга-
низации в ГУП. Или тарифы 
должен определять муници-
палитет, но для этого тре-
буются изменения в феде-
ральном законодательстве.

– Как вы относитесь к 

«своевременным» разго-

ворам о том, что число де-

путатов, как в городской 

Думе, так и в областном 

Собрании, целесообраз-

но сократить?

– Если говорить о город-
ской Думе, финансовая эко-
номия будет незначитель-
ной: все депутаты, кроме 
председателя, одного из за-
местителей председателя и 
еще одного депутата, рабо-
тают на бесплатной осно-
ве. Сократятся, в общем-то, 
только расходы на зарпла-
ты помощников. Что каса-
ется эффективности рабо-
ты... С одной стороны, если 
народных избранников ста-
нет, скажем, не тридцать, а 
пятнадцать, статус депу-
тата гордумы повысится. В 
идеале, человек должен бу-
дет более ответственно сле-
дить за своими поступками 
и словами. С другой сторо-
ны, велика вероятность, что 
дискуссии в городской Думе 
исчезнут вообще, посколь-
ку маленькой группой людей 
управлять гораздо легче.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Губерния
Опрос: Немного итогов и оценок будущего

Что вы ждёте от нового года?

– В этом году впервые 
главе государства будет 
представлен ежегодный 
доклад бизнес-омбудсме-
на Бориса ТИТОВА. 

Высшее должностное лицо России получит оценку со-
стояния дел, связанных с развитием в стране предприни-
мательства, об эффективности различных инструментов 
защиты прав предпринимателей, а также об основных про-
блемах в данной сфере. 

Уникальность докладу придаст его основное «драма-
тургическое ядро» – систематизация актуальных проблем 
бизнеса всех без исключения регионов. Сейчас идет кро-
потливый процесс инкорпорации этих региональных «боля-
чек» в общую, федеральную «историю болезни»… Уполно-
моченные в субъектах активно «замеряют температуру», а 
общая диагностика, зафиксированная в докладе, – преро-
гатива федерального уполномоченного. 

Надеюсь, что традиция и практика этих ежегодных до-
кладов станет очень важным фактором, учитывать кото-
рый придется (вольно или невольно) многим! Не говоря о 
возможных последствиях, следующих за реакцией прези-
дента…

Ожидания регионального масштаба – тоже достаточ-
но оптимистичны. Планируется серьезная корректиров-
ка регионального налогового законодательства – хочет-
ся, чтобы экономически неблагоприятные заполярные ус-
ловия для бизнеса компенсировались низконалоговыми 
режимами. 

Начиная с 2014 года нас ожидает и обязательность про-
цедур оценки регулирующего воздействия (ОРВ) регио-
нального уровня – отныне никакого келейного решения по 
бизнесу, подобного грому среди ясного неба, появиться 
не может. И ощущение предстоящего в этом смысле не мо-
жет не радовать!

Валерий ЧУПРОВ, 
уполномоченный 
по защите прав 
предпринимателей 
в Ненецком 
автономном округе:

– Неспециалисту разо-
браться во всех тонкостях 
Земельного кодекса и дру-
гих федеральных законов, 
связанных с земельным пра-
вом, весьма проблематично. 
Иногда получение разреше-
ния на строительство на собственном земельном участке 
представляет собой сложную процедуру, а порой получить 
такое разрешение вообще невозможно (особенно после 
утверждения генплана и правил землепользования и за-
стройки в Архангельске). 

В 2014 году сотрудники Фонда имущества и инвести-
ций, как и прежде, будут помогать жителям разбираться 
в земельно-правовых вопросах. Все чаще проблемы мож-
но разрешить только в судебном порядке, и мы тоже будем 
этим заниматься.

Алексей АВЕРИН, 
начальник отдела 
ГУП АО «Фонд имущества 
и инвестиций»:

– В декабре нашей ком-
пании исполнилось 20 лет. 
Сегодня мы по праву можем 
называться одним из ста-
рейших рекламных агентств 
Архангельска. Нам доверя-
ют проведение самых значи-
мых и масштабных для города мероприятий. Например, в 
2013 году «РАД-студия» принимала непосредственное уча-
стие в организации эстафеты олимпийского огня в Архан-
гельске. Мы украшали улицы города по маршруту пробега 
факелоносцев и занимались оформлением Дворца спор-
та, где проходил концерт.

В 2014 год входим с осторожностью: экономическое по-
ложение региона благополучным не назовешь. Но опти-
мизма не теряем. «РАД-студия» проходила и не такие ис-
пытания. 

Андрей СИТНИКОВ, 
директор 
агентства рекламы 
«РАД-студия»:

– Кто бы что ни гово-
рил, но Архангельская об-
ласть находится в глубо-
ком экономическом и со-
ц иа льно-политическом 
кризисе. Молодежь это чувствует на себе – плохо с ра-
ботой, нет возможности купить или построить жилье, 
растет очередь в детские сады. Поэтому молодые и се-
мьи тут не создают, не рожают детей, и будущее свое 
не связывают с Архангельской областью. И предпо-
сылки к этому сложились не два года назад, а намного
раньше.

Причины этого, в том числе, кроются в совершенно не-
демократичной системе назначения губернаторов. Каж-
дый новый неместный назначенный глава региона из, воз-
можно, хорошего антикризисного менеджера превраща-
ется в плохого статиста, по той причине, что у него нет со-
циальной базы для преобразований. А горячей поддержки 
кремлевских чиновников, иногда действующих и на корруп-
ционной основе, маловато, чтобы развивать область, – ра-
ботать руками надо здесь. 

Более того, если предыдущий губернатор Илья МИ-
ХАЛЬЧУК пытался как-то объединять, то Игорь ОРЛОВ сде-
лал все, чтобы настроить против себя многих людей, от ко-
торых порой зависит развитие региона. Для того, чтобы 
области выйти на динамику устойчивого развития, нужны 
прямые и честные выборы губернатора. Избиратели реги-
она поддержат того, кто известен на территории, успешен 
в своем деле и имеет необходимые навыки для управле-
ния такой большой и сложной территорией. Такие люди, я 
уверен, здесь есть.

Юрий ШАРОВ, 
депутат 
Архангельского 
облсобрания, 
фракция 
«Справедливая Россия»: 



6
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 1 (673)  20.01.2014  WWW.BCLASS.RU

Профессия
Точка зрения: В чём слабость архангельской прессы?

Журналистика и PR: 
безвизовая граница

Журналистика и пиар – 
понятия несовместимые. 
Так написано в любом учебнике 
по профессиональной этике. 
На практике получается иначе: 
легализация «джинсы», интеграция 
журналистики и скрытой рекламы 
не встречают сопротивления 
журналистского сообщества. 
Так считает доктор политических 
наук, доцент, зав. кафедрой 
журналистики Института 
социально-гуманитарных 
и политических наук САФУ 
Ольга ТРЕТЬЯКОВА.

– Ольга Владимировна, по субъектив-
ным ощущениям, сейчас в журналист-
ском сообществе как никогда сильна 
разобщенность...

– Раньше у журналистов страны был 
один хозяин (владелец, учредитель – кому 
как больше нравится) – правящая партия. И 
хотя наши профессиональные интересы ни-
кто не защищал (Союз журналистов всегда 
позиционировал себя только как творческий 
союз), все журналисты страны были члена-
ми профсоюза работников культуры, все ду-
мали и действовали примерно одинаково: 
на «редакционной кухне» – одни разговоры, 
на газетной полосе – другие, не противоре-
чащие политике партии и правительства. Мы 
могли найти понимание друг у друга в слу-
чае нечастых споров с начальством, и если 
никакой единой силой и не были, то ощуща-
ли причастность к сообществу.

Теперь владельцев и учредителей СМИ 
много, у всех разные задачи, вкусы, интере-
сы и требования к прессе. Разобщенность 
журналистов – естественный результат от-
сутствия монополии на идеи и взгляды. Объ-
единяет их только профессиональная этика 
и трудовые права, но я не стала бы пропа-
гандировать идею создания журналистского 
профсоюза (в профсоюзы не верю в принци-
пе и не состою). Есть Трудовой кодекс и суд – 
пожалуйста, обращайтесь в случае наруше-
ния вашего права на труд или отдых. 

– Вы входите в состав правления Ар-
хангельского регионального отделе-
ния Союза журналистов России, кото-
рое критикуют за недостаточно актив-
ную позицию в отстаивании интересов 
профессионального сообщества. Счи-
таете критику справедливой?

– Архангельское региональное отделе-
ние Союза журналистов России объединя-
ет около трехсот журналистов разных изда-
ний, телевидения и радио. Правление зани-
мается чисто творческими вопросами: кон-
курсы профессионального мастерства, ор-
ганизация обучающих семинаров. 

По идее, мы должны рассматривать про-
блемы нарушения профессиональной этики, 

как это делает Большое жюри Союза журна-
листов России. Мы тоже этим занимаемся, 
но редко и, так сказать, в «заявительном по-
рядке» – когда к нам обращаются с жалоба-
ми на журналистов, например. 

– Что мешает изменить этот порядок, 

публично реагировать на острые ситу-

ации, давать оценку и тем самым вли-

ять на негативные процессы в журнали-

стике? 

– А кому они нужны, наши оценки? Это 
донкихотство в чистом виде. Но я согласна 

– работа ведется не вполне активно, и сло-
жившийся порядок в принципе изменить 
никто не мешает... Но организовать работу 
правления достаточно сложно по объектив-
ным причинам: два десятка человек разно-
го возраста имеют неодинаковые взгляды 
на профессию, их жизненные позиции раз-
личаются. Представления о журналистике 
и журналистской этике тоже у всех разные. 

В такой ситуации непросто прийти к 
устраивающему всех решению и даже к еди-
ному мнению по какому-то щекотливому эти-
ческому вопросу. Я не говорю об единомыс-
лии, мы не «Единая Россия», но, к сожале-
нию, и не единомышленники.

Открою еще один серьезный недостаток 
– отсутствие в штате ответственного секре-
таря, который, кроме всего прочего, контро-
лировал бы поступление взносов. Журнали-
сты никогда не любили перечислять взносы 
(хотя это всего пара бутылок шампанского в 
год), поэтому эти деньги необходимо соби-
рать целенаправленно. А делать это сейчас 
в Союзе журналистов некому: вместо ответ-
ственного секретаря там работают и зани-
маются своими коммерческими проектами 
люди, не имеющие отношения к журнали-
стике, которых никто в сообществе не знает. 

Некоторые журналисты не платят взно-
сы годами и, в соответствии с уставом, дав-
но считаются выбывшими из организации 
(хотя, возможно, и не подозревают об этом). 
Если ситуация не изменится, боюсь, что Ар-
хангельское отделение СЖ может оказать-
ся на грани развала.

– Если говорить о влиянии политики 

на СМИ, стоит заметить, что на страни-

цах местных изданий ее нет в принци-

пе, однако она остро чувствуется «за ка-

дром». Дело в некомпетентности журна-

листов или самоцензуре?

– Журналистика многолика, есть издания, 
например, научно-популярные, или для жен-
щин, или для садоводов, есть целые «изда-
тельства добрых газет», в которых никакой 
политики чаще всего нет. И никакое госу-
дарственное регулирование, возвращение 
в Уголовный кодекс статей о клевете, при-
нятие новых законов об оскорблении чувств 
и т.д. им не страшны. 

В то же время в стране существуют и так 
называемые оппозиционные издания, кото-
рые «видят неочевидное», иногда весьма не-
лицеприятно высказываются в адрес первых 
лиц государства и по поводу их деятельно-
сти, – но существуют же, и ничего государ-
ство с этим сделать не может или не счита-
ет нужным (может быть, до поры до време-
ни). Значит, границы влияния государства 
на СМИ во многом устанавливаются сами-
ми журналистами: их профессионализмом, 
знанием законов, бесстрашием, умением 
обходить острые углы без ущерба для прав-
ды и справедливости, для создания полной 
и достоверной картины мира. 

Очень многие издания – особенно реги-
ональные, рассчитанные на самый широкий 
круг читателей – теряют профессионализм 
именно в силу того, что сознательно иска-
жают информационную картину дня путем 
акцентирования, подчеркивания одних со-
бытий или отдельных сторон отображаемых 
явлений и игнорирования других, то есть ма-
нипулирования массовым сознанием путем 
умолчаний. 

Фигуры умолчания наших газет – «белые 
ленточки», «Марш миллионов», политиче-
ские судебные процессы и политзаключен-
ные, Pussy Riot, «иностранные агенты», не 
говоря уже о Навальном и о других событи-
ях, взволновавших весь мир и имеющих, на 
мой взгляд, большое значение для полити-
ческого и нравственного развития страны.

Стабильность современного политиче-
ского режима держится на молчании апо-
литичного большинства, на сокрытии неже-
лательной для имиджа властей информа-
ции, на полуправде СМИ. Как и в советские 
времена, никто не дает журналистам переч-
ня того, о чем можно писать и о чем нель-
зя, эта истина всегда постигается опытным 

путем: они прекрасно улавливают идущие 
«сверху» сигналы.

Особенность информационного поля Ар-
хангельской области в том, что разровня-
ли, расчистили его не органы власти, а сами 
журналисты с хорошо развитым инстинктом 
самосохранения или самоцензуры. 

Даже издания, формально не зависимые 
от органов власти, широко практикуют так 
называемые «договоры об информацион-
ном обслуживании», в которых косвенно за-
ложено табу на освещение острых, невыгод-
ных для имиджа власти вопросов. Такие до-
говоры распространены не только в нашем 
регионе, и суть их не в том, чтобы писать о 
власти хорошо, а в том, чтобы не рассказать 
чего-то такого, что может ей не понравиться.

Такие договоры о лояльности искажают, 
извращают информационную картину мира, 
создаваемую журналистами. Впрочем, вы-
полняя сервильную функцию (подчиняясь 
заказчику), журналисты меняют профессию 

– становятся имиджмейкерами. Деньги от 
«договоров об информационном обслужи-
вании», от «заказных» материалов и скрытой 
рекламы являются основным доходом ре-
дакций. Именно договорами на обслужива-
ние власти объясняется появление неглас-
ных «черных списков» запретных тем, исчез-
новение с газетных полос острых критиче-
ских публикаций, журналистских расследо-
ваний и разоблачений. 

И эта легализация «джинсы», интегра-
ция журналистики и пиара, происходящая 
во всех регионах страны, не встречает со-
противления журналистского сообщества. 
Хотя в Союзе журналистов России нача-
ли экспертное исследование этой пробле-
мы, и уже сейчас понятно, что работа по та-
ким договорам противоречит не только це-
лям и смыслу журналистики, но и Закону о 
СМИ, и Кодексу профессиональной этики 
журналиста.

Если власть, делая вид, что в обществе 
все спокойно, занимается обычными для 
нее политическими играми, то пресса, об-
ходя молчанием происходящие в стране со-
бытия, не выполняет свойственных ей функ-
ций информирования, социального ориен-
тирования и формирования системы ценно-
стей. То есть действует непрофессионально.

– В конце минувшего года кафедра 

журналистики отметила 15-летие. Мно-

го выросло профессионалов из студен-

тов, которых часто упрекают в дерзости 

и самовлюбленности? 

– Недостатков у них гораздо больше – На-
талья ЧЕРНОВА в заметке «8 грехов моло-
дых журналистов» в журнале «Журналисти-
ка и медиарынок» перечислила их безжа-
лостно. Мы прекрасно видим все эти недо-
четы, только не хотим принимать «грехи» на 
свой счет, да и для самих студентов это не 
вина, а беда – они ведь такими в универси-
тет приходят. Недостаточно грамотными, не 
читающими ни книг, ни газет, безразличны-
ми к тому, что происходит в стране и в мире. 

Это же «дети ЕГЭ», с которыми прихо-
дится на первом курсе разговаривать, как 
с первоклассниками (даже если у них перво-
классные результаты этих самых ЕГЭ), вос-
питывать в них «с нуля» познавательные по-
требности, интерес к знаниям, к литературе. 
Кажется, уже и Путин признал в разговоре с 
писателями «некоторые перегибы» в рефор-
мировании образования? Да что толку – си-
стема, на мой взгляд, почти полностью раз-
рушена, и боюсь, что это необратимо.

Я тоже сейчас, наверное, немного пере-
гибаю. Правда в том, что если пять лет назад 
в группе было 25% трудных, скажем так, сту-
дентов и 75% умных, любознательных, сооб-
разительных, способных, то теперь соотно-
шение изменилось с точностью до наоборот. 
Ну, хоть четвертая часть радует, думаю, – и 
на том спасибо. 

К окончанию учебы они, конечно, взрос-
леют, становятся интереснее, с ними хочет-
ся общаться и жалко расставаться. Дипломы 
пишут серьезные, делают самостоятельные, 
иногда неожиданные выводы. Например, о 
том, что действенность журналистских пу-
бликаций – это основа выполнения журна-
листикой функции социального контроля, и 
зависит она от множества факторов, в том 
числе и таких: российским и региональным 
СМИ не хватает независимости от властных 
структур, а журналистам – знаний и желания 
доводить дело до конца.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
Ф

о
то

 А
л

е
кс

е
я 

Л
и

п
н

и
ц

ко
го



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 1 (673)  20.01.2014  WWW.BCLASS.RU

Личный опыт

Газета зарегистрирована 
22 декабря 1999 года. 

Свидетельство о регистрации 
ПИ № ТУ 29-00302 

от 07.10.2011 выдано 
Управлением Федеральной 

службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий 

и массовых коммуникаций 
по Архангельской области 

и Ненецкому автономному округу.

Учредитель и издатель – 
ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». 

Шеф-редактор 
Алексей Липницкий. 

Исполнительный директор 
Людмила Голубева. 
Главный редактор 
Е. С. СВЕТЛИЧНАЯ. 

Верстка и дизайн рекламы: 
Анна Варакина. 

Корректура: 
Наталья Трофименко.

Адрес редакции и издателя: 
163001, г. Архангельск, 

пр. Сов. Космонавтов, 169 – 83.
Телефоны редакции 
и рекламной службы: 

(8182) 20-44-02, 65-25-40, 
факс (8182) 20-44-02. 
E-mail: bclass@mail.ru, 

impress@atnet.ru
№ 1 (673), 20 января 2013 г. 

Подписано в печать 17.01.2014, 
по графику в 17:00, фактически в 17:00. 
Отпечатано в ОАО «Северодвин-

ская типография» (164521, 
г. Северодвинск, ул. Южная, 5). 

Заказ 1891. Тираж номера 12 000. 
Уникальные посетители сайта 

в декабре – 26.300. 
Цена в розницу 

и по подписке свободная. 
Ограничение по возрасту 18+.

Статьи номера и архив 
доступны на нашем сайте: 

www.bclass.ru
Подписка в редакции, 
агентстве «Роспечать» 

и во всех отделениях связи 
Архангельской области, 

подписной индекс – 83745. 
Отдел распространения: 

(8182) 21-37-68

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru

ОБРАЗОВАНИЕ
 ■ Уроки делового английского от носителя языка. 

Звонить Ирине Яковлевне: (8182) 65-18-81.

АВТО
 ■ Продаю ИЖ 2126, 2003 г. Пробег 130 000 км , 1.7 МТ, бензин, за-

дний привод, хетчбэк , левый руль, цвет темно-красный, магнитола, те-
хосмотр до августа 2014 года, состояние хорошее, перебрана передняя 
и задняя подвеска + сайлент – блоки в задней подвеске, перебрана ко-
робка передач. Цена – 60.000 руб. возможен торг. Тел. 8 911-679-22-37

 ■ Продаю ВАЗ 21074, 2006 г., ИНЖЕКТОР, цвет ВИШНЯ, пробег 
80 000 км, одни руки, техосмотр до июня 2014 года. 
Тел. 8 911-560-61-51.

ВАКАНСИИ
 ■ Срочно требуется продавец в ювелирный магазин. Требования: 

быстрая обучаемость, грамотная речь, коммуникабельность, умение 
общаться с клиентами, презентабельный внешний вид. Резюме с фото 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется маркетолог в крупную торговую сеть. Опыт работы 
обязателен. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ СРОЧНО! На предприятие требуется механик с опытом ра-
боты (промышленное оборудование). Официальное оформление, 
соц. пакет, отпуск 51 день. Без вредных привычек. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В судостроительную компанию требуется менеджер по закуп-
кам. Опыт работы и знание специфики предприятия обязательны. 
Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется технолог с опытом 
работы и профильным образованием. Официальное оформление, 
соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется секретарь со знанием основ бухгалтерии («первичка»). 
Центр города, оформление. Требования: грамотная устная и письмен-
ная речь, активность, коммуникабельность, опыт работы с документаци-
ей, знание 1С. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется бухгалтер в единственном лице. Опыт 
работы, знание ОСНО, УСН. Центр города, стабильная компания, 
оформление. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В торговую сеть (промтовары) требуется товаровед с опы-
том работы (светильники, ковры). Центр города, оформление, 
соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется специалист в офис на вычитку документации. Тре-
бования: строительное образование, грамотность, логическое мыш-
ление. Оформление, соц. пакет, центр города. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

CLASSIFIEDРакурс: В Архангельске прошел конкурс научных идей 

Как создаются инновации?
 Жизнеспособность любой идеи обычно определяет один 
вопрос: какую проблему решит данное предложение? 
По этому принципу создавались проекты, авторы которых 
победили в конкурсе «Источник идей – Idea Sourcing 2.0». 
Он проводился при поддержке международной 
энергетической компании Statoil ASA (Норвегия). 
Его участниками стали студенты, аспиранты и 
преподаватели САФУ – всего 23 заявки, 12 финалистов.

Один из участников – аспирант ка-
федры композиционных материалов и 
строительной экологии САФУ Алексей 
СТЕНИН. Его проект «Каменная древе-
сина» взял «золото» и грант в размере 
425 тысяч рублей.

В своей работе автор предложил 
конкретный способ улучшения физи-
ческих свойств древесины: уменьше-
ние водопоглощения, влажностной де-
формации, теплопроводности, увели-
чение огнестойкости и долговечности 
за счет применения минеральных ком-
понентов. Как говорит сам аспирант, в 
результате исследования убито не два 
зайца, а пять, если не больше. 

«Дерево быстро впитывает воду, 
да еще и огнеопасный материал. Про-
блему может решить модификация по-
верхности древесного сырья мине-
ральным.

«Каменной» древесину делает осо-
бая защитная пленка из частиц базаль-
та, закрепленных на поверхности сапо-
нитсодержащим материалом, которая 
в процессе обработки, при определен-
ных технологических параметрах, кри-
сталлизуется в порах древесины, что 
и приводит к образованию силиката. 
Так, образно говоря, щепка превраща-
ется в кирпич.

«Каменная древесина» стала ос-
новой кандидатского труда Алексея, и 
сегодня ученый имеет уже два патен-
та. В международном конкурсе «Ис-
точник идей – Idea Sourcing 2.0» рабо-
та «Stone timber» получила грант в 425 
тысяч рублей. Алексей планирует раз-
вивать задумку и рушит стереотип о 
том, что заниматься наукой сегодня не 
прибыльно.

«Ученый должен 
иметь в себе 

задатки 
бизнесмена, 

обладать административными ре-
сурсами и тесными связями с промыш-
ленниками. Наука может приносить хо-
рошие деньги, – уверен Алексей. – В 
итоге я хотел бы запустить целое про-
изводство по внедрению состава и из-
готовлению уже обработанных дере-
вянных конструкций».

Серебряным призером и облада-
телем 300 тысяч рублей стал Андрей 
ПРОСКУРЯКОВ, аспирант второго года 
обучения института математики, ин-
формационных и космических техно-

логий. Он представил работу «Вэб-
ориентированная система для уда-
ленной автоматической диагностики 
рака кожи по изображению на ранних 
стадиях заболевания».

Третье место и грант в размере 130 
тысяч рублей получила заявка «Keep 
calm and keep cold. Eternal frost», что 
переводится как «Сохраняй спокой-
ствие и холод. Многолетняя мерзлота». 
Ее авторы – самая молодая в конкурсе 
команда института нефти и газа САФУ 

– студенты Дмитрий МЕРИНОВ, Денис 
ВОРОБЬЁВ, Вячеслав ШУЛЁВ и завка-
федрой разработки и эксплуатации 
нефтяных и газовых месторождений, 
профессор Юрий СЕМЁНОВ. В первом 
конкурсе, организованном компанией 
Statoil ACA, ребята не прошли и в фи-
нал, а исправив допущенные ошибки, 
стали призерами.

Молодых ученых 
заинтересовал 
вопрос добычи 

трудноизвлекаемой 
нефти. 

Разработки таких месторождений 
обычно нерентабельны: большие за-
пасы сверхвязкой нефти находятся в 
условиях Крайнего Севера, что силь-
но усложняет добычу.

«Если разрабатывать такие место-
рождения традиционными способа-
ми, то высоковязкая нефть застынет 
в скважине, нарушив ее работу, либо, 
поднявшись вверх, отдаст свое тепло 
окружающим многолетнемерзлым по-
родам и превратит их в грязь, в кото-
рой скважина просто не устоит, – объ-
ясняет Вячеслав ШУЛЁВ. – В любом 
случае произойдет авария. В проек-
те мы предлагаем технологию сохра-
нения холода мерзлых пород, чтобы 
нефть при этом оставалась в подвиж-
ном нагретом состоянии».

Если вода закипает при 100 гра-
дусах выше нуля, есть вещества, ко-
торые кипят при отрицательных тем-
пературах. 

Ученые в своей технологии исполь-
зовали аммиак, который в горячем со-
стоянии подается по колонне, отда-
вая свое тепло нефти, и, проходя че-
рез дросселирующее устройство, рас-
ширяется, охлаждается и закипает при 
отрицательной температуре, отнимая 
тепло у мерзлых пород. С таким подхо-
дом и нефть не застынет, и горная по-
рода не разрушится.

Идее сохранения холода уже более 
30 лет, ее основатель – Юрий Семё-
нов. В перестройку реализовать про-

ект было сложно, нефтяные компании 
стали частными и не слишком заботи-
лись о разработке новых технологий. 
Но время легкой нефти заканчивает-
ся, месторождения истощаются. Веро-
ятность открытия крупных хоть и есть, 
однако для этого нужны большие ка-
питаловложения. Разработка шельфа 
в условиях Арктики – дело дорогосто-
ящее, не всегда рентабельное.

«В России коэффициент извлече-
ния нефти из месторождений остает-
ся на крайне низком уровне – это по-
рядка 37%, хотя в развитых странах он 
достигает 65-70%. Надеюсь, наш про-
ект исправит ситуацию, – сказал Шу-
лев. – Правда, внедрить технологию с 
ходу сложно, в нефтегазовой отрасли 
проекты требуют огромных вложений: 
чтобы ту же скважину пробурить, нуж-
но $5-6 млн».

За проект «Круглопильный станок с 
кольцевой пилой» старший преподава-
тель лесотехнического института Ми-
хаил ДЕРБИН и его магистрант Рус-
лан ЯНОВСКИЙ получили специаль-
ный приз конкурса – грант в размере 
85 тысяч рублей.

По словам Дербина, реализация 
идеи лесопильного станка с пневма-
тическим приводом кольцевой пилы 
позволит уменьшить габариты и ме-
таллоемкость станка, увеличить точ-
ность и безопасность пиления.

«Сегодня в лесной промышленно-
сти актуальна проблема повышения 
устойчивости круглых пил, – расска-
зывает Михаил ДЕРБИН. – Обычно это-
го добиваются предварительной об-
работкой полотна пилы или просто 
делают ее толще, но при таких спо-
собах растут энергозатраты. При ре-
ализации нашего проекта можно бу-
дет увеличить устойчивость, умень-
шить толщину пилы и повысить энер-
гоэффективность в процессе раскроя 
древесины».

Испытать станок 
предстоит 

на производстве, 
а итог работы может 

быть интересен как 
станкостроительным, 

так и лесопильным 
компаниям.

Лесопиление надо поднимать с ко-
лен, – считает магистрант лесотехни-
ческого института Руслан ЯНОВСКИЙ, 

– надеюсь, наше предложение как-то 
повлияет на «лесную» ситуацию в об-
ласти. Что касается научных конкур-
сов и конференций, они привлекают не 
столько призами, сколько возможно-
стью проверить свои силы. Твой труд 
оценивают эксперты, задают нужный 
вектор развития, поэтому мы участву-
ем как во внутренних университетских 
конкурсах, так и в международных».

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

”

”

”

Продвигайте свои товары и услуги, используя воз-
можности нашего нового раздела строчных объявлений 
CLASSIFIED.

Основу раздела составят рубрики, интересующие наших 
постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРА-
ЗОВАНИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ВЫСТАВКИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕД-
ЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, 
ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб.). Существенная 25% экономия ожидает тех, кто 
оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто пожелает при-
сутствовать в каждом из 25 номеров (а это более полуго-
да!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб.).

Пункт приема объявлений в раздел CLASSIFIED 

работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 

по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 

14.00) без перерывов, 

телефон (8182) 63-58-78.

Свое объявление вы можете отправить и по электрон-
ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 
1, 12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

Реклама
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Кофе-тайм

ОВЕН. В предсто-
ящие дни вы можете 
оказаться в сложной 

ситуации, предупреждают 
британские астрологи. Для 
того чтобы не потерпеть 
убытки, следует самым вни-
мательным образом оцени-

вать риски и возможные не-
гативные последствия соб-
ственных действий. При 
этом лучше всего принимать 
максимально простые ре-
шения, так как сложные мо-
гут таить в себе ошибки. Об-
ратитесь за советом к спе-
циалистам или обсудите 
сложившуюся ситуацию с 
коллегами.

ТЕЛЕЦ. В ближай-
шие дни вам следу-
ет п о мни т ь,  ч то 

вещи, кажущиеся изначаль-
но простыми, нередко гро-
зят возникновением неожи-
данных проблем. Не старай-
тесь предугадать события – 
это не принесет удачи. По-
ложитесь на свой здравый 
рассудок и проверенные 
контакты при ведении дел. 
Только такой путь приведет 
к успеху.

БЛИЗНЕЦЫ. У вас 
предстоящая неде-
ля обещает быть 

очень насыщенной различ-
ными событиями. Они могут 
быть связаны как с работой, 
так и с домашними делами. 
Стоит отложить заключение 
важных договоров еще на 
неделю, иначе вы можете 
потерпеть крупные убытки.

РАК. Вам не стоит 
обращать внимание 
на своих завистни-

ков на работе. Какие бы коз-
ни они ни строили, фортуна 
на будущей неделе окажет-
ся на вашей стороне. Воз-
можно, вас ожидает повы-

шение или значительная 
прибавка к зарплате, если вы 
не упустите шанс проявить
себя с положительной сто-
роны перед начальством.

ЛЕВ. Кто-то все 
еще приходит в себя 
после новогодних 

праздников, но только не вы. 
Работа навалилась на вас, и 
на чью-то помощь рассчиты-
вать не приходится. Так что 
необходимо собрать волю в 
кулак и начать активно вы-
полнять свои обязанности, 
чтобы избежать в дальней-
шем трений с руководством. 
Родные поймут вашу заня-
тость и помогут сконцентри-
роваться на работе. 

ДЕВА. Для вас на 
будущей неделе мо-
жет начаться оче-

редной этап на деловом по-
прище. Возможно, ваш про-
фессиональный опыт пона-
добится для реализации но-
вого проекта. Это потребу-
ет затраты сил. И таит в себе 
риски, так что вы должны по-
думать, справитесь ли с но-
вым вызовом. Если вы уве-
рены в своих силах, удача 
будет сопутствовать вам. 
Если же сомневаетесь, то 
коллеги будут готовы вам 

помочь и поддержат вас, что 
также привлечет успех.

ВЕСЫ. Недобро-
желатели могут по-
пытаться спровоци-

ровать конфликтную ситуа-
цию, чтобы выставить вас в 
неприглядном свете перед 
окружающими. Надо дер-
жать себя в руках и не при-
нимать интриги близко к 
сердцу. Вы должны исполь-
зовать свою проницатель-
ность и психологическое чу-
тье, чтобы сохранить невоз-
мутимость и при этом не 
уронить авторитет.

СКОРПИОН. Уста-
лость может немного 
выбить вас из колеи 

в ближайшие дни. Причина 
тому – масса дел, которые 
свалились на вас в послед-
нее время. Впрочем, иногда 
усталость накапливается не 
только в процессе труда, но 
и во время отдыха. Помните 
об этом и старайтесь не сме-
шивать одно с другим.

СТРЕЛЕЦ. Вы мо-
жете столкнуться с 
реальной перспек-

тивой серьезных трат. Воз-
можно, эти средства пойдут 
на развитие вашего бизне-
са или поддержку кого-то из 
близких людей. Тем не ме-
нее не делайте поспешных 
выводов и разумно обра-
щайтесь со своими деньга-
ми. Проверьте целесообраз-
ность вложения средств.

КОЗЕРОГ. Неуря-
дицы, мешающие 
продвижению дела 

вперед, будут вызывать у 
вас серьезное раздражение. 
Упорство коллег или рассе-
янность окружающих грозят 
увести вас в неверном на-
правлении. Причиной может 
быть нежелание заниматься 
чем-либо серьезным. Огра-
ничьте свою работу просты-
ми задачами, которые не 
требуют больших усилий и 
затрат. 

ВОДОЛЕЙ. Вам 
пора перестать тра-
тить время на со-

вместные усилия в работе с 
партнерами, которые, как 
становится ясно, не приве-
ду т ник уд а. Они мог у т 
оскорбиться, но надо ре-
шиться и отказаться от та-
ких предприятий. Кто-то по-
пытается вовлечь вас в та-
инственный проект, но вы 
будете склонны отказаться 
от участия, справедливо со-
мневаясь в том, что стоит 
скрывать от всех важную 
информацию.

РЫБЫ. Ваше не-
довольство спрово-
цирует на этой неде-

ле качество работы контра-

гентов. Очевидно, придется 
разорвать отношения с 
теми, кто явно не справляет-
ся со своими обязанностя-
ми. Готовьтесь к непростым 
разговорам – мало кому по-
нравится пересмотр согла-
сованных условий. Но имен-
но их вина в том, что они вы-
давали себя за профессио-
налов, которыми вовсе не 
являются.

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 20 – 26 января


